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mu,ndu guztiko langileok elkar gaitezen! L.KI 
IVinternazionala 

Ante el debate parlamentario sobre Lemoniz 
El próximo día 16, el Parlamento Vasco 

va a discutir el dictamen de la Comisión de 
Encuesta sobre Lemoniz. Lógicamente, el 
tema del Referendum volverá a sali r a la 
palestra. LKI reitera su posición favorable a 
que efectivamente, se realice un Referen
<lum con garantías democráticas. Pero LK 1 
quiere salir desde ahora al paso de dos posi
bles engaños del P V: 

(caso que se produzcan) pueden pasar dos 
cosas: la primera que el P V vote contra el 
Referendum y a favor de ese "control pú
blico" que tras sus últimas declaraciones po
dría sustituir al Referendum; la segunda que 
vote a favor de éste. 

El primero dar su cómodo apoyo al 
Referendum al mismo tiempo que defiende 
que lberduero siga las obras; las cosas claras: 
si se considera que el Refe rendum es una 
condición democrática previa a la puesta en 
marcha de la Central , debe reconocerse, 
también, que no es democrático "ofrecer" 
el Referendum sobre la política de hechos 
..:onsumados, con Lemoiz acabado y el ura
nio en la central; en este sentido, la previa 
paralización es la principal garantía democrá
tica {máxime tras todas las ilegalidades co
metidas por lberduero en su construcción) 
para que en el Referendum no se ejerza el 

\4 -- ...-- -...:. -

¡En cualquiera de los dos casos es una 
barbaridad que no sea el movimiento anti
nuclear quien esté abanderando la exigencia 
de Referendum!. En el primer caso, porque 
- al igual que en el ejemplo de Navarra - eso 
rompería la demagogia del PNV y demostra
ría cómo está a favor de imponer la alterna
tiva nuclear y la puesta en marcha de Lemoiz 
no sólo por encima de consideraciones sobre 
sus implicaciones ecológicas, económicas y 
políticas, sino incluso por encima de una ele
mental consideración democrática. En el se
gundo caso, hemos dicho ya en qué consisti
ría ese SI del PNV al Referendum: una for
ma de aparecer con imagen democrática ... 
para de hecho frotarse las manos ante el 
hecho de que esté bloqueada su paralización . 
El movimiento antinuclear no puede permi
tir que el PNV, que es precisamente la fuer 
za pro-nuclear, sea quien en este tema apare
ce con una imagen de posición democrática 
y de disposición a la consulta popular , 
frente a unos CC.AA. que se niegan a ello. 
En las condiciones actuales, para ganar efec
tivamente el apoyo de la mayoría de la po
blación, los CC.AA. no pueden permitir 
los innegables efectos que esa demagogia pe
neuvista tendría . Deben decir que sí, que el 
Parlamento Vasco vote ese Referendum, que 
vote al mismo tiempo que no prosigan las 
obras de lberduero y que vote finalmente la 
organización del Referendum . Y debe hacer 
de esa campaña un elemento fundamental 
para ampliar la consigna, la reivindicación , 
de Lemoiz ez. 

chantaje de los hechos consumados. 
El segundo engaño, que es también 

una forma cómoda de lavarse la cara apro
bando el referendum, consiste en votar a 
favor de este para decir a renglón seguido 
que no se puede llevar a cabo porque el Go
bierno central no ha tramitado tal competen
cia ; ¡ fuera demagogias!, si el P V está a 
favor del Referendum que lo organice el 
Parlamento Vasco esté o no considerado eso 
como constitucional; ese acto de rebeldía 
es la única forma de expresar la voluntad de 
defender un derecho democrático ... pero el 
PNV - ya lo veremos • ejerce rá los dos enga
ños; como siempre hará política de gestos 
para la galería, pero aprovechará esos gestos 
para tratar de conduci rlos hacia la opción 
pro-nuclea r, que es su política. 

[SOBtfMc I f\ 

Pero creemos que la reivindicación del 
Referendum (mucho más hoy que la Centra l 
está cada ve1 más cerca de ponerse en mar
cha) debe ser asum ida por todas las fuerzas 
antinucleares y en primer lugar por su sector 
más activo e influyente: los CC.AA., preci
samente para lograr paralizar Lemoiz y para 
ganar a esta alternativa a muchos más miles 
de personas de Euskadi que hoy no son acti
vos pero tampoco quieren quedar mañana ra
dioactivos. 

Sabemos que nuestra postura es mayori
tariamente contestada por los comités an
tinucleares. Ell o es un grave problema, por
que el complemento imprescindible para que 
la exigencia del refcrendum, sea no so lo una 
realidad, sino que se traduzca en una victo
ria, requiere que el sector más activo del mo
vimiento antinuclear lo apoye. 

vias hasta ahora no comprobadas. De hecho, 
para quitarle hierro al tremendismo con que 
se coge este debate, podernos ver cómo fuer
zas que hasta al1ora han despreciado cual
quier tipo de Referendum, aducien-do su 
caracter utópico, se hayan decidido a llevarlo 
a cabo, con el caso de la ikurriña y las ins
tituciones navarras. 

Referendum, 
miento 

paralización y desmantela-

Existe en Euskadi un amp lio sector de 
la población radicalmente opuesto a la op
ción nuclear en general y a la puesta en mar
cha de Lemoiz en concreto. LKI coincide 
completamente con esa vo luntad . El centro 
de nuestra alternativa es NO a lo nuclear y 
NO a Lemoiz ; luchamo por su inmediata 
paralización y su posterior desmantela
miento 

Partimos de la convicción de que el 
importantísimo esfuerzo llevado a cabo en 
verano, y que consiguió agrupar a millares 
de personas en la manifestación de Bilbao, 
no ha encontrado progresión porque no se 
encauzó a objetivos que permitieran agru
par a más sectores del pueblo vasco. tarea 
imposible de cubrir solo tras consignas de 
apurtu. 

LKl no pretende hacer fetichismo con 
ninguna táctica y menos con las "virtudes" 
de los referendum, pero no nos resignamos 
a defenestrarla . porque creemo que abre 

El problema es el mismo, con Lemoniz 
o con la ikurriña, la losa de la legalidad impi
de en teoría su viabilidad. En el primer caso, 
el parlamento vasco no tiene compe tencias 
y t:1 referendum no tiene garantías democrá
ticas. En el segundo caso, las instituciones 
navarras estan fuera del entramado institu
cional ·'vasco", del ente autonómico. Y en 
los dos casos, el convocante tiene que ser 
las instituciones existen tes, no otras. Pero 
HB ha entendido correctamenj,P que si el 
PSE pretende hablar por voca del pueblo 
navarro, esto tiene que demostrarlo. El 
reto del referendum, puede romper su dema
gogia y además derrotarlo. Al mismo tiempo, 
las fuerzas que lo propulsan aparecen como 
plenamente consecuentes y sin miedo a la 
confrontación y además habrán logrado ga
nar mayor adhesión popular a sus posiciones. 

¿Decis Referendum ?: Organizarlo entonces 

En el debate parlamentario sobre Re
ferend um y la votación correspondiente 

Después del 16 se puede seguir lamen 
tando y condenando la demagogia del PNV. 
Pero gran parte de su margen de maniobra 
es el que se le da desde el propio movimiento 
antinuclear, desde nuestros propios errores. 
Hasta dentro del PNV hay oposición contra 
Lemoiz y hay , desde luego , posturas favora
bles al Referendum porque no están conven
cidas de la corrección de la opción pro-nu
clear de su partido . No aprovecharlo puede 
de hecho cerrar las vias para lograr que Le
moiz no se ponga en marcha. 

AL PUEBLO DE SESTAO 
La pasada semana, un estudiante del INB de S stao, fue agredido por un grupo de jóvenes que 

in·entaban grabarle con un aparato de cuchillas especial una CRUZ GAMADA en diferentes partes de 
su cuerpo, consiguiéndolo únicamente en una pierna 

Anteriormente habían aparecido Fn el Centro algunos carteles firmados por grupos de inspirn
c1ón claramente fascista . Al mismo tiempo se han vuelto a -✓eren el pueblo destacados activistas de esta 
1deologia que camp.,aban a sus anchas en plena época de la dictadura y que en los últimos años habían 
desaparecido. Además se poseen datos de que estos elementos están intentando crear un grupo de ac-
tivistas d<> ntro del Instituto. 

Ante estos hechos, quisiéramos hacer una reflexión: 
1.º No es un problema aislado , que se produzca ún icamente en el pueblo de Sestao. Los hechos 

de los últimos tiempos, manifestación d,0 1 20 de novie mbre en Madrid, la carga por parte de la policía 
m1l1tar en la Coruña , los t-,echos de Rentería .. nos confirman el resurgimiento del movimiento fascista 
a nivel es·atal. 

2. º La ut1l1zación de la viol Gncia ciega, indiscrim111ada, es una constante de todos estos grupos . 
A veces, atacan a personas o instituciones destacadas del movimiento obrero y popular (asalto al local 
del PCE de Madrid este domingo) pero a veces, lo hacen 1ndiscriminadam'-' nte contra cualquier perso
na ( el caso de Sestao, el de Arturo t-'ajuelo en Madrid el año pasado, etc .). 

3.º Ciertamente, esto es ímportan·e, la situación de Sestao aún no es grave. Pero la experiencia 
nos demuestra que si no les paramos ahora los pies cuando aún se est incubando el mal, poco a poco 
irán avanzando. Debemos pararles ahora , más tarde será más difícil. 

Por todo ello, los partidos abajo firmantes. a 1-:: vez qu ,, denunciamos esta agresión os an•m,

mos a que: 
a) Estéis alerta ante cualquier hecho , cual ~L:,e r mov1m1 e nto de este l1po por 111 mio que os 

parezca. 
b) A que informéis a los organismos populares ( partidos , r1soc1ac1ones de vec ,nos ) que man

tendre mos una atención especial sobre es·e problema. 
Sólo con una postura activa podremos impe c1r el avance del fascismo. 

PSE (PSOE) - PCE (EPK) - PNV - PST - EMK - EE - LKI - HB 

Herria, komisaldegiaren aurka 
l:krri; ere, puli1iah. bere prcse11-

t1ia inposatu nahi dio. Orain Portu 
galeten da. Aintzinan, Alfagemc kli
nika zegoen tok ian , o rain komisal
<legi bat zabaldu behar dute. ahiz 
eta toki horren inguruan, bi hartzain
<legi, ikastola bat eta jubilatu ctxe 
bat izan arren . 

l lerriak - lokal hauek sa lga i 
1eundetela jakinez gero • Portuga
leteko daletxeari bere erosketa cs
katu Lion. Lokal hoiek Modulu 

ikoso,ial batentzat oso aproposak 
baitLiren . Baina, 40 miloiegaitik, 
Barnc-Ministeritzak, komisal<legi bat 
Labalt1.eko erosi zituen. 

Erosi ondoren. nahiz e ta o rain 
d ik, Udalctxeak bere erabi lpenaren 
al<lakunl/a hori onartu gabe eduki 
arren, pol i1iak sartu tiren lokal hoic
tan . Bcra1, legearen aurka. 

Gau1ak aurrera Lihoutela he
rriak c1agutu 1uenean, herriko asan
bladah. egin ondoren eta ikastolako 
klaseak gel<liara1i on<lo ren, aruo ho
rreta; aparteko pleno bat egitea, 
U<la let>.eko partiduei eska tu 1. ien . 

l3aina, berriro ere, gu re alkatcak 
eta bere partiduak. meto<lo demokra
tikoak a lel e hatera ut1irik, cskatu tako 
l'lcno hori ukatu 1uen. pcrmancn te 
dcril1an komisioen ara10 hau sartu1. 

Komisio horretan egin 1en bo ta
penaren un<lorioa hau i1.an 1en : 
l'S l· -PSOI-rcn lau konl/eja l 1'omisal
degiarcn aldc . l'CI · . llB , eta l' V-rcn 

kontzejalak, ordea, horren aurka. 
Hainbanaturik gelditu zirenez, {PNV 
ren kontzejal bat falta baitzen) , 
gure alkate horrek , bere boto esku
bideaz baliaturik, komisaldegiaren 
alde bota tu zuen. 

Komisaldegi bat herrian badugu 
delikuentzia gutxiagotuko dela , izan 
da PSOE-PSEren argudioa. Ordea, 
gu re ustez, delinkuentziaren prole
mak ez dira errepresioaz konpontzen, 
lana eta bi zimodu egoki bat izanik 
baizik. 

Polizia , pakea eta ordena 
mantentzeko dela, esaten digute . Or
dea, gure iritzi z, bortxakeria eta 
desordena, berak, poliziak sorarazten 
duela pentsatzen dugu. 

Adibidez: manifestapenen diso
tuLioak, makilakadak, lrunako zezen 
plazan egin zu ten masakre, Gazteizko 
hilak, Errenderiko harrapaketa .. . 

Horregaitik , PSE PSOEk, komi
sa ldegiaz, Udaletxean hartu duen ja
rrera ikusirik , horren aurkako borro
ka jarraitzeko, herriaren erakundea 
eta kaleetako mobilizapenak behar 
ditugula, pentsatzen dugu . 

Polizia, harmen indarrez, inposa
tzcn denean, herriak ere, bere inda
rrcL eta batasunaz erantzun behar 
du. llorregaitik guztiak ahalegindu 
behar gara Portugaleten borro ka egun 
bat lor <lezagun. 

LKlrcn Portugale tcko elkarteak 



Los presupuestos de Navarra para 1982 

El proyecto de presupuestos genera les de N avarra para 198~ ha 
recibido una contestación apabullante: un recurso y 228 enmien
das, de ellas 23 a la totalidad. Sin embargo , ésto no estrañará a 
quien conozca mi"nimamente el proyecto presentado por Diputa
ción: no es sólo un presupuesto de m i"sera austeridad , si no que in
cumple normas aprobadas por el Parlamente Fo ral, no inc luy e in
gresos según la normativa vigente, Diputación debe recibir del Es
tado ... 

Va m o s a re ferirn os só loa los 
aspectos más importantes de este pre
supuesto continuista y reaccionario. 

Ingresos: que pague más quien menos 
tiene 

La regresividad impositiva au
menta ; tanto por la composición de 
los ingresos fiscales (los impuestos 
indirectos superan a los directos), 
como por la presión específica que 
a través del IRPF especialmente se 
ejerce sobre las rentas más bajas. L 
La obsesión del ucedista Lasunción 
por perseguir a los trabajadores que 
se negaron a presentar la declaración 
(aunque sabe que por las retenciones 
habían pagado ya la casi totalidad 
del impuesto) , es coherente con el 
descontrol de las rentas más al
tas, con la disminución prevista para 
el impuesto de sociedades ( ¡en un 
35 por 100!) con las benévolas mo
ratorias, múltiples exenciones, ... a las 
empresas . 

Entre los ingresos no tributarios 
destaca el incremento por presta
ciones sanitarias como consecuencia 
de la alevosa elevación de tarifas 
de los centros sanitarios de Diputa
ción, que limitan el acceso a los mis
mos a numerosos navarros y favore
cen descaradamente a la competen
cia: la medicina privada . 

Por otra parte , las posibilidades 
financieras de Diputación siguen in
frautilizadas : con el raquítico endeu
damiento que existe , (que supone 
una carga anual del 5 por 100 de los 
presupuestos) , ni se abordan las múl
tiples actuaciones que una economía 
en crisis exige , ni se consigue absor
ber la parte del ahorro navarro , que 
termina invirtiendo en Iberduero , 
Telefónica, Campsa, etc. 

El paro objetivo prioritario 

Tanto en la memoria del pro
yecto como en las declaraciones de 
Lasunción, pónente de Hacienda, el 
Paro se presenta como objetivo prio
ritario de estos presupuestos. Sin em
bargo, nada hay más lejos de la rea
lidad : Así lo demuestra la estructura 
del gasto , en el que las operaciones 
corrientes se incrementan con respec
to al año anterior (periodo en el que 
el paro en Navarra ha crecido vertigi
nosamente) y las inversiones siguen 
suponiendo un pequeño porcentaje 
- 16,3 por 100 -; así lo demuestra 
también la única partida que respon
de especificamente a esta cuestión : 
120 millones - de un total que ronda 
los 34.000 - para la mejora de masas 
forestales, como pifn de lucha contra 
el paro financiados con cargo a los 
Ayuntamientos y con unos contratos 
que han provocado un total rechazo 
por parte de la coordinadora de para
dos. 

Tratamiento de las haciendas locales 

Las reformas de las Haciendas 
locales exige la creación de un fondo 
para los Ayuntamientos y concejos 
de avarra financiado~ como mí
nimo con un 45 por 100 de los 
impuestos directos y un 1 O por 100 
de los indirectos. Había espectación 
por ver cómo resolvía UCD esta pe
peleta y no ha defraudado . 

Mauricio Olite y Jesús Bueno, 
parlamentarios de AMAIUR, han 
planteado al respecto una enmienda 
que denuncia clara y pedagógicamen
te el tratamiento que los entes loca-

• les van a sufrir : 1) En el cálculo del 
Fondo desaparecen 505 millones: se 
presupuestan 5.727 (1) frente a los 
6.232 millones que resultan de los 
porcentajes citados. 2) El 70 por 100 
de ese Fondo habría de distribuirse 
entre los Ayuntamientos y Concejos 
con arreglo a un baremo que sigue 
siendo un misterio. Sin embargo, 
en el cálculo de esta parte del fondo 
desaparecen otros 360 millones. 
3) Con el resto de fondo habría de 
financiarse obras y servicios. Podría 
pensarse que estas obras y servicios 
se rían de competencia municipal. 
Pues no: Diputación aprovecha para 
financiar con esta parte del fondo 
obras y servicios de su competencia. 

En resumen, de un Fondo de 
6.232 millones sólo quedan 3.649, 
cantidad inferior a la que , según el 
diputado de UCD Lasunción en al
gunas de sus triunfalísimas declara
ciones, se transfirieron a los entes 
locales en el presente ejercicio. 

El ANE y la política caciquil de 
personal 

La problamállca del personal lle 
Diputación sigue sie11llo alarmante · 
no sólo no se ha hecho :ialla para 
sanear la administración sino que se 
siguen fomentanllo los vicios más 
caciquiles de la misma. Ln este con
texto y en uso de nuestra autonomía 
foral, se aplica obellientementc el 
/\ I : 9 por 100 porcentua l lo que 
supone 63.500 pts anuales de subilla 
para los lle abajo y casi 400.000 para 
los lle arriba, amplianllo el abanico 
salarial lle I a 6. 

Por otro lado, las contra partidas 
llcl '\ 1 están claras: congelación lle 
plantillas en la administración y una 
politica lle empico tan eficiente co
mo hemos dicho. 

Y muchas cosas más . Mi llones 
parü la enseñanza privalla (entre la 
que destaca la Universidad del 
OPUS); millones para financiar una 
autopista ampliamente rechazalla .. . 

Es la hora de la izquierda 

Ya hemos hecho referencia al 
amplio rcchaw parlamentario que ha 
recibillo e te proyecto de presupues
tos, pero este aspecto necesario no 
es suficiente. 

Los trabajallores de la adminis
tración han iniciado las actuaciones 
que permitan echar para atrás el 
9 por 100 porcentual, movilizándose 
para conseguir una subida que ga
rantice el nivel adquisitivo a la in
mensa mayoría y reduzca el abanico 
salarial. 

Las anteriores experiencias de 
coordinación de concejales de iz
quierda deben renovarse para conse
guir como mínimo el Fondo de 
6.232 millones. La reunión de elec
tos de más de 40 ayuntamientos y 
concejos de la Merindad de Sangüesa 
es un primer paso para este camino, y 
la celebrada por los "Ayuntamientos 
compuestos" (que agrupan a varios 
concejos) que habían quedado total
mente olvidados en los presupuestos. 

Conseguir ese fondo de 3.500 
millones para combatir el paro, pro
puesto en las enmiendas de HB, EE, 
y otros parlamentarios de izquierda 
es otro objetivo para todos los tra
bajadores. 

Afrontar unitariamente estas 
tareas desde el parlamento y desde 
fuera de él puede permitirnos exhar 
para atrás estos presupuestos. 

And res Irizarra 

Posteriormente, ante las presiones de la 
izquierda Diputación Foral ha modif icado 
el presupuesto en lo referente al Fondo 
Municipal ampliándolo a 6 .260 millones. 
No obstante, hemos mantenido el art ículo 
tal como nos llegó, porque esto mismo 
prueba la ut ilidad de la lucha de la iz
quierda (N . de la R.) 

o 

* La Comedia nuclear 

Revista editada por Bilbo Zaha
rra Talde Anti-Nuklearra, cuyo 
primer ejemplar se divide en dos par
tes. En la primera, a base de comics 
se explica el funcionamiento de las 
Centrales Nucleares y sus problemas, 
muchos problemas. Y en la segunda, 
y siguen con los comics, nos cuentan 
las alternativas a la Energía Nuclear. 
Y muy bien el final: " adíe nos ha 
pedido si queremos la energía nu
clear. Pero si no la queremos, la úni
ca solución es ... la movilización po
pular". 

Arrasate: 

o 

* Mari Blanca 

También ha sa lido el número 
2, co rrespondiente a oviembre, de 
la revista editada por los Comités 
Ecologistas de Navarra. En sus pá
ginas encontramos artículos de crí
tica antinuclear , de fomento del eus
kara, feminismo, objeción de con
ciencia, amén de una sugerente gu ía 
para la buena vida , y la invasión de 
coches, y cruces ... En fin , muy ma
jetas estas dos revistas, todo un 
ejemplo a seguir. 

Desde Zutik ! os enviamos un 
cariñoso saludo. 

Udaletxearen hirigintz arazoak 
Udaletxeak, publikoki, aurkez

tu duen "Normas subsidiarias de 
Planeamiento-ri buruz, LKlren, 
Arrasateko Komisio Munizipalak, 
agiri hau baztertzea, eta beste hiri
gin tz-plangintza orokor baten alde 
1okatzea, proposatzen du . 

Eta agiri hau alde hatera uz
tea proposatzen baldin bada, ondo
rengo erispidetan oinarriturik da:1 

Hasieraz, udaletxearen agiria 
beste egoera politiko batetan oina
rritzen da. Kontzertu ekonomikoak 
eztabaidatzeko zeundeten eta trans
fcren tziak oraindik zehaztu gabe 
1eundcten . Gaur egunean, egoera 
hori guztiz aldatua dago eta ekono-
1111 eta fmantzar arloan, ikerketa 
on bat egin dezakete. 

Bestalde, udaletxearen agirian, 
etxegintzaren beharrak agertzen di
renean, 3 .000 etxebizitze berriren 
hipotesis, ausartiegi dirudigu. 1970 
urtean egindako inkestetan oinarri
tzen direnez , ez dute kontutan 
hartzen l 977tik 1981 urtetara ez 
e.lela hezkunde demografikorik egon 
Arrasate inguruan. Gainera, arazo 
honetaz, oraindio 900 etxe hutsik 
llaudela, aipatu behar genuke . Beste 
horrenbeste, hirigintza industrialari 
buruz, esan beharrean aurki tzen ga
ra . Area indutrial hori , 49 llaetatik, 
74 Haetara handitzeko asmoe tan 
oinarritzen da Udaletxearen plan
gmtza, eta 3.000 lanpostu berri 
sortzeko asmoetan. Gaur asmo 
hoiek ezin dira besterik gabe sine
t \i l lorrrlako posibilitatc rik ha lego, 

langileria pozago egongo litzateke. 
Honez gainera, agiri honetan 

17 plangintza partzialak agertzen 
dira. Egia esan , honen esanahia ta 
hauen bideragarritasun jakin nahiko 
genuke. 

Beste ikuspegi tik begiratuz ere , 
juridiko eta teknika arloan, gauza 
oso nahasturik ere agertzen dira : 
Batzu tan bi konzeptu desberdin 
nahastu egiten baitute (hirik.o 
lurrak eta nekazal lurrak bat egi
nik); lurraren klasifikapenaren bai
no lehenago, sistema orokorrak jar
tzen baitute; edo hiriko lurrean 
oraingo legea esaten duena , ez dute
la betetzen , Bedoña edo Udala 
auzotegie tako kasutan behintzat . 

Arrazoi hauegaitik, "Norma 
Subsidiaria de Planeamiento" dela
ko hori, baztertzea eta Arrasateko 
herriaren ezaugarri garrantzitsuenak 
kontu tan izanik, plangintza orokor ' 
berri bat egitea, proposatzen dugu . 

Orain dagoen hondamen urba
nistikoa aldatzeko, frankismoaren 
garaian egin zan herria aldatzeko, 
gai izan behar duen PLANGI TZA 
OROKOR bat , behar dugu . 

Arrasateko hirigintzaren kalita
tea hobeagotu behar dugu eta ho
rretarako plangintza horrek, bai 
teknikoki , bai juridikoki, indartu 
behar da. Arrasate alde dedin . 
Arrasate guztientzat izan dedin . 

LKiren Arrasateko Komisio 
Munizipala 
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P. Orbegozo de Hernani. Nuevo expediente de regulación 

¿ Cómo resistir? 
Para cuando este periódico haya salido a la calle, en P. Orbegozo la prórroga 
del expediente de regulación de empleo presentada por la patronal en Octubre 
del 80 por un periodo de otros seis meses habrá resultado, previsiblemente, 
aprobada . Al mismo tiempo la dirección de la empresa sigue negándose a 
exponer su plan de viabilidad (plan con el que preveemos se dará pérdida de 
200 puestos de trabajo); la dirección de la empresa prefiere gastar las fuerzas 
obreras ahora con el expediente e imponer mañana ese plan. 

Este hecho llama a la reflexión, porque se da en una empresa donde pre
cisamente lo que no hay es falta de combatividad . El pasado 23 de Noviembre 
fue una buena muestra de ello. Sin embargo, y a pesar de que la izquierda sin
dical tiene un peso notable tanto en el Cte. de Empresa (4 de LAB, 3 de 
CUTI • EMK - y 1 GTO - CNT -) como en la empresa, un análisis de la nego
ciación de los distintos expedientes que ha sufrido la empresa nos muestra 
que existe un verdadero bloqueo en las votacione ' que ,ista izquierda sindi
cal no llega a superar los 200 votos en Asamblea. 

.,a pregunta hoy, por consiguiente, es 
,_cómo salir de este impasse?. Pero 
ntes de abordar esto vamos a relatar 
:uales son los planes de la patronal y 
:ómo responden a ello las direccio-
1es de CC.OO., UGT, y ELA. 

Los planes de la patronal 

Tras la declaración de suspen
;ión de pagos y su participación en 
ACERIALES, la dirección nos pre
ienta el expediente como el "ba
lón de oxígeno" que permita recu
perarse a la empresa, y nos exige co
rresponsabilizarnos con ella en conge
lación salarial (5 por 100 para el 
81), regulación de jornada ., etc. To
do ello enfocado hacia un plan de 
viabilidad que la empresa manifiesta 
no tenerlo elaborado aún . 

bajo y poder as1 1mciar una polí
tica de inversiones que contando con 
el apoyo económico de ACERIALES 
tendería a renovar la cadena de pro
ducción mediante la instalación de 
un sistema de colada continua, la au
tomatización de trenes de llanto y 
redondos, metalurgia de cuchara, etc. 
De ese modo la productividad se
guiría en aumento. 

La actitud de ELA, UGT, CCOO y 
de la Izquierda Obrera 

En estas circunstancias la actitud 
de las centrales sindicale~ de aceptar 
la lógica de los expedientes como un 
mal menor tratando de desprestigiar 
la alternativa de izquierda, creando 
una psicosis de terror o haciendo vis
ta gorda del problema del empleo, es 
muy grave. Es grave, en cuanto que 
es demagógica (quién demuestra hoy 
que P. Orbegozo no va a utilizar 
medidas "traumáticas" con los pues
tos de trabajo) y desarma a los traba
pdores ante la patronal. 

La izquierda obrera, por su par
te, viene defendiendo una posición 
que podría resumirse en: "negativa a 
negociar los expedientes". Esta acti
tud pudo ser correcta en un princi
pio, ante la primera negociación del 
expediente; pero ¿qué utilidad tiene 
ahora?. La empresa ha impuesto ya 
por tercera vez el expediente (o su 
prórroga) de regulación y la posición 
de la izquierda obrera no ha pasado 
de 200 votos. 

La izquierda obrera ha demos
trado en muchos momentos tener ca
pacidad de iniciativa y credibilidad 
ante los trabajadores. Pues bien: 
nosotros pensamos que el problema 
central no puede establecerse ya en 
"negociar o no el expediente, sino en 
cómo acumular fuerzas de resistencia 
en la empresa para impedir que se 
imponga ese plan de viabilidad que 
la patronal tiene guardado y que es 
la verdadera madre del cordero de su 
ofensiva. 

lo que debería ser el centro de la 
actividad de la izquierda obrera . Y no 
se puede enlazar ya con la conciencia 
y la voluntad de combate y resisten
cia de los trabajadores (esa concien
cia, insistimos, existe) quedándonos 
encerrados en la negativa de negocia
ción, manteniéndonos en esta posi
ción tradicional que ya se ha demos
trado inservible. 

Tenemos que entrar en el debate 
de los trabajadores y la mejor forma 
de hacerlo es definiendo una posición 
clara ante la negociación que es el 
terreno aceptado por los trabaja
dores. Reconocemos que con esta 
posición de LKI puede crearse ahora 
la división dentro de la izquierda 
obrera; asumirnos la responsabilidad 
que por ello nos corresponda. Pero 
mucho más grave sería continuar con 
una táctica incapaz de conectar con 
esa inmensa mayoría de los trabaja
dores que hoy están lejos de la po
sición de la izquierda obrera. 

Entrando pues en el terreno de 
la negociación establecido ya y 
tratando de crear en él las mejores 
condiciones para evitar que se im-

ponga el plan de viabilidad que la 
patronal tiene guardado, creemos que 
el centro de la actividad de la iz
quierda obrera debe situarse ahora, 
dentro de la negociación, en la 
exigencia a la empresa de un COM
PROMISO FIRME DE MANTENER 
LOS 1 .450 PUESTOS DE TRABAJO 
UNA VEZ TERMINADO EL EX
PEDIENTE. 

De esta forma podremos resistir 
a la patronal, desenmascarar a quie
nes se plantean la negociación acep
tando pérdida de puestos de trabajo 
y sintonizar con las preocupaciones 
de todos nuestros compañeros de la 
empresa. Y es desde esta táctica 
desde la que se puede oponer mejor 
a esta misma prórroga del expedien
te. Es desde ella como mejor puede 
justificarse el votar NO denunciando 
que en esta prórroga queda abierta 
la puerta a los despidos. Pero , insis
timos, para prepararse a la verdadera 
batalla, a la del plan de viabilidad, 
la izquierda obrera tiene que cambiar 
de táctica. 

Jesús Uzkudun 

Su objetivo es que con el actual 
índice de actividad - 60 por 100 -, 
la producción aumente de 8.000 
Tm-mes a 10.000 Tm-mes de forma 
que aumente la rentabilidad del tra-

La pregunta que nos hacíamos 
nosotros era ¿qué representa esto en 
puestos de trabajo?. La dirección de 
la empresa en su última reunión del 
Cté de Gerencia adelantaba que en el 
plazo de unos años, si se llegaba a 
realizar el plan trazado, la plantilla 
óptima sería de 1.200 trabajadores. 
Es decir U A REDUCCION DE 
MAS de 200 PUESTOS DE TRA
BAJO. Y aun cuando en la actuali
dad no se haga referencia a los sala
rios, no caben muchas dudas de cual 
va a ser su política en ése area: re
cortarlos al máximo . 

El problema de la táctica a desa- ------------------------------
rrollar para enfrentarse a este plan es 

Villava 

La lucha de ONENA: vuelven los despidos 

Los trabajadores de ONE A (Pa
pelera situada en el pueblo de Villa
va, cercano a Pamplona) saben ya lo 
que es enfrentarse a los despidos ma
sivos, pues los han sentido en su pro
pia carne. Sin embargo, el Banco de 
Bilbao, pretende segar de nuevo a 
una gran parte de la plantilla . 

Para comenzar la movilización 
de apoyo a los trabajadores de esta 
empresa, el pasado 27 de oviembre 
se realizó una Asamblea Popular que 
contó con gran asistencia (500 per
sonas), tomando el pueblo de Villa
va el compromiso de no permitir un 
solo despido. Y para demostrar su 
decisión a la salida de la Asamblea, 
ante la imposibilidad de manifestar
se por las calles del pueblo, total
n:iente copadas por las fuerzas repre
sivas, se hizo un estruendo y apagón 
que fue un gran éxito. 

Z_~tik!: Cual es el origen y la evolu
c1on del actual conflicto? 

P.- Onena es una empresa del gru
~ PAPELERA ESPA~OLA, en la 
que el Banco de Bilbao es el accionis-

ta mayoritario, y hoy Papelera está 
llevando a cabo una poi ítica que con
siste en desmontar el grupo y renta
bilizar al máximo sus empresas. Pa
ra ello está reduciendo plantillas y 
convirtiendo a las Empresas en entes 
independientes de Papelera, pero no 
del Banco de Bilbao. 

A principios de 1980 Onena 
presentó suspensión de pagos, y en 
mayo del mismo año intenta presen
tar un expediente de crisis de 
CIERRE. Ante ello, los trabajadores 
de Onena, junto con todo el pueblo 
de Villava, evitamos el cierre con 
nuestra lucha. Entonces fueron des
pedidos unos 130 compañeros a ba
se de unas indemnizaciones bastante 
elevadas, de los que 30 correspon
dían a la fábrica de Villava . Se nos 
dijo entonces que la plantilla estaba 
ajustada, pero desp'ués de dos ex
pedientes de regulación de empico, 
han presentado un expediente en el 
que se contemplan 68 despidos , y 
como actualmente la plantilla la com
ponemos 180 trabajadores, pi! :~ ,,¡ 
expedien te nos afecta a c1~. el 40 
por 100 de la plantilla. 

Zutik!: Y qué plan de lucha teneis 
para responder a estos nuevos des
pidos? 

P.- esotros pensamos que en esta 
lucha hay dos partes importantes: el 
Banco de Bilbao y la Administración 
(Delegación de Trabajo), y hacia ellos 
debe de dirigirse fundamentalmente 
nuestra movilización y nuestra lucha. 

En cuanto a la táctica concreta 
que estamos empleando consiste, de 
momento, en paros parciales proyec
tados hacia la calle. Y esto lo hace
mos porque se prevee más de dos me
ses en la resolución del expediente. 
En cualquier caso, al principio, cuan
do se presentó el expediente, para
mos dos días y medio. 

Contamos asimismo con una pla
taforma muy importante para noso
tros , y esta es el pueblo de Villava. 
que ya con el otro expediente nos 
apoyó realizando una Huelga 
General. Además esperamos sensibili 
zar también a los trabajadores de 
Pamplona en general para que nos 
apoyen con alguna manifestación. 
jornada de lucha, cte ... , adoptando 
por nuestra parte las formas más 
contundentes de lucha según lo vea
mos conveniente. 

También hay que sefialar que en 
esta ocasión nos resulta más dificil 
la acción en la calle que en el anterior 
expediente, puesto que el Goberna
dor Civil nos reprime todo tipo de 
marcha por Villava. lnclu o la salid a 
de la fábrica en si lencio que hicimos 
el viernes día 27 fue disuelta por la 
guardia civil que nos disparó pelota~ 
cuando dialogábamos con ellos hi 
riendo a tres compañeros. 

Zutik: Cual es en este momento el 
e tado de ánimo de los trabajadore ? 
P.- Han asumido el problema de lo, 
despidos. De momento podemos de 
cir que hay unidad y ganas de lucha. 
teniendo en cuenta los distintos ni 
veles de scnsibili1.ación. Nos hcmo, 
reunido los 68 trabajadores y tra 
bajadoras propuestos para el despido 
y hemos dicho que estamos dispues
tos a defender nuestro puesto dl' 
trabajo. Tampoco queremos que no, 
dividan con el resto de los compaiie 
ros que no cstá11 en el expediente. 

Contra los topes salariales 
Metalezko komenio Probintzialaren tratuak goi maila batetan - ugazabeen 
eta burokrata sindikaleen artean - egiten dutela, kontsideraturik: langileei 
bere jomugak galdetu gabe, komenioaren prozesuan inolako partaidetasunik 
eman gabe, gero eta entrepresa gehiagotan, langileek entrepresaren arloan 
komenioa egitea, erabakitzen dihardute. 

Jarrera hau hartzeko, beste arrazoi bat ere badute: langileek ez dute alo
kairuen laburpenik onartzen eta zuzendari sindikaleek, Madrilen sinatu zuten 
paktu sozialak, aurten AMl-3 hori-, alokairuen laburpena suposatzen du. 

Metaleko komenio Probintzialatik kanpo gelditzen diren langileen artean 
arrazoi hauek maiz entzuten dira. Nafarroako Industrias Esteban-eko langi
leek, bere entrepresaren arloan komenioa egiteko, arrazoi berdinak ere izan 
dituzte. 

Tras los efectos desastrosos que 
los pactos sociales firmados por los 
sindicatos estan produciendo, van a 
ser cada vez más los casos de las em
presas en las que los trabajadores 
decidan desligarse de los convenios 
provinciales. Este es el caso de In
dustrias Esteban, que se han puesto 
además, en huelga, para sentar a la 
patronal en esa negociación de em
presa. 

Una batalla política 

Después de 15 días de Huelga, 
los trabajadores de Industrias Este
ban se están dando cuenta que están 
ante una batalla política contra toda 
la patronal Navarra, ya que lbiricu 
director de ésta empresa, es el pre
sidente de la Confederación de Em
presarios Navarros (CE ). Y ade
más las direcciones sindicales fir
mantes del A E, CCOO (en el 
mejor de los casos) se abstend rán 
Je intervenir, mientras UGT ha ata
cado, con dureza, de irresponsables 
J los trabajadores (en un comunicado 
público firmado con la patronal) por 
negociar un Convenio de Empresa. 

LK I de avarra consideramos 
que es vergonzoso que UGT ataque 
º' los trabajadores que voluntaria
mente han decidido por mayoría 
.:n Asamblea el marco de negocia
ción, y además lo han decidid9 
porque este mismo sindicato, jun
to con CCOO, ha firmado un tope 
\a larial con el A E. De lo contrarie, 
\cguramcnte, estos trabajadores es
tarían en el marco del Convenio 
l'rovincial como otros años. LK 1 
considera que los únicos irresponsa
bles son los dirigentes que no respe
tan la voluntad de los trabajadores. 

Denunciamos a la dirección de 
l'S ta empresa por hacer demagogia 
!'rente al marco de negociación que 
desean elegir los empresarios, ya que 
hay cantidad de empresarios navarros 

11 1r r t:ín nrnnci:1ncln rn ~11 rmn rr ~:1 

(Bendibérica, donde además UGT es 
mayoría en el Cte. de Empresa , 
también en Unión Carbide) y así un 
montón de empresas. Lo único que 
pretenden los empresarios es impedir 
que los trabajadores rompan el ANE, 
y este es el motivo exclusivo de la 
demagogia de lbiricu , y de la desver
güenza de UGT. 

Por eso no se equivocan los tra
bajadores de Industrias Esteban 
cuando dicen que estan enfrentados 
a una batalla política. Y tampoco se 
equivocan cuando dicen que esa ba
talla es de todos los trabajadores por
que de su victoria será la victoria de 
todos. Es decir si consigue romper 
el A E habrá muchas posibilidades 
de que otros trabajadores puedan 
conseguirlo. Y también de que el 
Convenio Provincial sea mejor. 

Como solidarizarse con l. Esteban 

Y si esto es cierto, y. nosotros 
afirmamos que lo es, los trabajado
res que esten en el Convenio Provin
cial y fuera de él, deben centrar toda 
la atención en defender a los trabaja
dores de Esteban, y la mejor forma 
de hacerlo es presentando platafor
mas en todas las empresas con el 
IPC (y no con el A E) y realizando 
movilizaciones junto con los de Es
teban. Pero sin que sea demasiado 
tarde~ Las bases de los sindicatos de
ben exigir la retirada de plataformas 
con el 1 I por 100 en el Convenio 
Provincial , como así lo han hecho los 
delegados de CCOO; aunque hasta 
la fecha hayan sido desoídos y desau
torizados. Porque el camino es el que 
han elegido los compañeros, debemo~ 
impedir que fracasen. En este sentido 
los militantes de nuestro partido en 
el metal de avarra vamos a desarro
llar todos los esfuerzos por la más 
amplia solidaridad con los trabaja
dores de Industrias Esteban. 

Felix Esteban 
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2ª parte del V Congreso del EPK 
La segunda parte del Congreso del EPK (sector Lertxundi) ha estado con· 
sagrada a analizar los documentos aprobados por las comisiones mixtas de 
EIA y EPK que, como se sabe, son cuatro: propuesta de Acuerdo Político, 
el texto de Coyuntura, documento sindical y procedimiento. Esta segunda 
parte ha ratificado con pocos debates los documentos antedichos, documen· 
tos que son la base para la disolución de E IA y EPK cuando se inicie el pró
ximo congreso constituyente y , también para la futura redacción de las te· 
sis congresuales del nuevo partido . No se trataba pues de enmendar los tex
tos de las comisiones mixtas sino de dar el si o el no a los mismos y señalar 
cuantas mejoras se consideraran para su eventual inclusión en las futuras 
tesis. 

El Congreso extraordinario del 
EPK ha buscado homogeneizar al 
partido en dos sentidos. Por un lado 
se trataba de explicar la importancia 
y el nivel de acuerdos existentes y, 
por otro lado, se ha pretendido se
ñalar los temas sobre los que la mi
litancia del EPK batallará para su 
asunción en el nuevo partido (mfor
me de Lertxundi en la primera parte 
del congreso • ya comentado en 
COMBATE • y "mejoras" posibles 
para las tesis congresuales que ya 
han comenzado a redactarse sobre la 
base de los documentos de acuerdo). 

Las "mejoras" al Acuerdo Político 

Entre las "mejoras" que st pro-

Roberto Lertxundi 

ponen y que no pasan del ámbito de 
la mati1ación correctora están las si
guientes respecto aJ texto de ",\cuer
do Poi ítico": 

Ha de en tender el término "in
dependencia" como la "no-depen
dencia", concepto éste q 11e curiosa
mente lo planteó Ortzi en el libro 
"l listoria de l· uskadi, historia de 
ET A" al filo de su paso al nacio
nalismo. También quiere éntcnder 
EPK • en un esfuerzo imaginativo 
notable • el término de independen
cia como "plena sobcran ía" y "pro
gresiva superación de ámbitos coac
tivos", desmarcándose así de toda 
identificación de independencia con 
la creación de fronteras y estados 

ETA llama a abandonar las instituciones forales 

Debate en H.B. 

Zabaleta, Urbiola y Aldekoa , cargos electos de HB. 

La emisión de un comunicado por parte de ETA, en el que propu
gnaba la salida de la izquierda abertzale de las instituciones forales 
navarras, plantea - y presiona - a nivel público un debate que du
rante meses se está llevando dentro de Herri Batasuna sobre su 
posible abandono del Parlamento y la Diputación Foral. De hecho 
existía una ponencia de KAS en donde se valoraba que la presencia 
de H.B. en las instituciones forales navarras no servía para la polí
tica de la izquierda abertzale, legitimando, por contra, unas ins
tituciones burguesas, en las que la derecha deseaba tener constre
ñida a H.B. Esta posición había sido contestada por otros sectores 
de HB que consideraban positivo el balance de la acción institu
cional desarrollada y planteaba la utilidad de continuar con ella. 
Ahora es evidente que la toma de posición pública de ETA, justo 
en el momento en que tal debate se desarrollaba, trata de presionar 
con el peso de su prestigio, a favor de las posiciones que fueron 
presentadas por el KAS. 

La presencia de la izquierda en 
las instituciones burguesas no las le 
gitima, por el contrario puede ayudar 
para romper su supuesta legitimidad; 
pueden ser utilizadas para demostrar 
a miles y miles de hombres y mujeres 
del pueblo que los parlamentos y 
demás instituciones creadas por los 
burgueses son instrumentos para ejer-

cer su poder, y para demostrar en la 
práctica que no sirven para defender 
los intereses obreros y populares. 
Pueden ser utilizados, asimismo, co
mo portavoces de posicionamientos 
revolucionarios y de izquierda, de 
denuncias y de desenmascaramiento 
de reformistas y traidores. 

propios que al parecer es la erronea 
interpretación al uso y de la Acade
mia de la Lengua l·spaliola. 

Como el concepto de ··1:uropa 
Socialista de los pueblos" es un tér
mino '"romántico" se plantea no su 
descahilidad sino su previsibilidad. 

Se insiste en que frente a la con
cepción de l: IA sobre 1-u kadi como 
'"formación social" es más correcto 
hablar del Estado Espaiíol como una 
"formación social compleja". 

Asimismo como el socialismo no 
es la eliminación de clases sociales y 
como el comunismo no es un térmi
no asumido por la Convergencia, se 
propone que "los objetivos del par
tido son el socialismo, la democra
cia y la liberación de los pueblos, en 
el camino de la conquista de la socie
dad sin clases ... " 

El concepto de autodetermina
ción que en el texto común es enten 
dido de tres maneras (decisión sobre 
relaciones con otros pueblos, refcrcn
dum y proceso gradual de institu
cionali1ación) requeriría una explici
tación más insisten te en el último 
sentido (ampliación progresiva del 
autogobierno) . 

Se plantea que la "coordinación 
necesaria para articular la lucha po-
1 ítica" con el conjunto del Estado 
l: spaliol debe ser más clara. 

\simismo si es posible un Blo
que l listórico en Euskadi es a condi
ción de su "vinculación con un blo
que histórico en el Estado Espaiiol, 
de ahí que se diga que "es preciso 
coordinar la independencia de nues
tra práctica con una perspectiva de 
estado que entraña la articulación". 

Se estima que la\ '"rupturas es
tructurales sucesivas de los aparatos 
de estado" • que nada tiene que ver 
con la acepción de "ruptura" al uso, 
no resume toda la estrategia de "de
mocratización y neutralización ante 

Positivo balance de la acción insti 
tucional de H.B . 

Un somero balance de los 
acontecimientos más relevantes ocu
rridos en el Parlamento Foral 
demuestra la utilidad de la presencia 
de la izquierda en él. Importante fue 
el posicionamiento de la mesa interi
na en la moción de Euskadiko Ez
kerra sobre la incorporación de 
Navarra a las instituciones vascas. 
Permitió demostrar quien esta por la 
unidad de Euskadi Sur y quién no. 

Sin la presencia de HB en el 
Parlamento Foral nunca se hubiera 
conseguido la destitución de Del 
Burgo como presidente de la Dipu
tación, y la lucha denunciando 
la corrupción de los políticos burgue
ses. De hecho la pugna que la izquier
da esta llevando por la destitución 
de Del Burgo de las instituciones fo. 
rales, ha sido la mejor arma para de-

• mostrar, no sólo con palabras sino 
con hechos, que la derecha útiliza 
las instituciones para llenarse los 
bolsillos. La expulsión de los parla
mentarios de izquierda demostró que 
el PSOE no es capaz de ser conse, 
cuente con una lucha popular y que 
en última instancia se posiciona con 
la derecha. Podemos decir que esta 
lucha ha trascendido la individuali
dad de Del Burgo y constituye el 
mayor caso de desprestigio y desen
mascaramiento de las instituciones 
forales navarras en los últimos años. 
Y esto no hubiese sido posible sin la 
presencia de HB en su interior. 

Igualmente el estar en las institu
ciones fue válido para responder a 
la represión lanzada contra 118; el 
eco que a nivel estatal tuvo la deten
ción y posterior cncarcelamien to de 
Urbiola, fue posible por su condición 
de vicepresidente del Parlamento 
Foral. Asimismo el Parlamento ha 
podido ser l.lilizado como platafor
ma de amplias repercusiones, denun
ciando la represión y la situación de 
los presos políticos, defendiendo la 
ikurriña, denunciando la ayuda a la 

la sociedad Livil", lo que en buena ló
gica hay q uc entender q uc la act ivi
dad de la i14uicrda no se reduce J 

camhiar los aparatos sino que dch~ 
tener en cuenta el traba jo en la 
111is111 ... ,, ;ciedad (es una crítica indi
r· t ta al parlamentarismo de F IJ\) 

l: I I PK estima su •·pleno acuerdo" 
con el tc,to de COYL NTl RJ\, lo 
que por ciertu no es de e;,,.traiiar 
puesto que c¡1 él L· IJ\ se hace el 
"harakiri" voluntario en temas como 
J\mnist ía ( .,previo el cese"), poi í
tica internacional ( "no alicnamicn
to ", apoyo a la entrada en Mercado 
Común, progrcsividad del papel in ter
naciona l propio de L:uropa Occiden
tal), violencia (no a la violencia 
armada) y, sobre todo la "voluntad 
de contribuir a la firme defensa del 
proceso democrático constitucional 
frente a los intentos involucionistas". 

Las únicas matizaciones que el 
EPK propone se dirigen a concretar 
el concepto de uevo Orden Econó
mico Internacional ( OE I) • lo 
que no es de cxtraiiar pues ese con
cepto y su contenido ya naufraga ron 
en la Conferencia de la U T J\CD en 
Nairobi en 1976 con las cargas de 
profundidad de Kissingcr • y a esti
mar que la cuestión de Euskadi 
Norte hay que sacarla de los temas de 
Poi ítica in tcrnacional para vincularla 
al establecimiento de lazos''. 

Sindical: se mantienen diferencias 

Respecto al tema S I DIC'AL 
se es consciente de que ni siquiera el 
Congreso Constituyente "liquide las 
diferencias''. Entienden • según Txe
mi Cantera • que el tema sindical es 
"un proceso dinámico sin metas 
finale " y que más que una sola op
ción sindical lo que hay que buscar 
es una única "política sindical", 
aun cuando el EPK cree que CCOO 
es el sindicato a desarrollar, convir
tiéndolo en la opción mayoritaria y 
de izquierda . Entendiendo que la 
crisis económica es "profunda, gene
ralizada y larga", sería precisa una 
"política sindical integral" que 
alcance a sectores empleados, de,t·m-

Universidad del Opus ante los posi
cionamientos de la mayoría ucedista 
y del PSOE en la Diputación y el 
Parlamento apoyando la poi ítica re
presiva del Gobierno, ante las convo
catorias de manifestación del "fren
te por la paz" ... y tantas y tantas 
cuestiones claves de la vida polí
tica y social navarra (en otro 
artículo de este Zutik! puede leerse 
el papel de la izquierda en relación 
a los Presupuestos para 1982). 

Pero sobre todo la actividad de 
la izquierda en las instituciones fo. 
rales es importante porque en torno a 
ella se ha podido y se puede organi
zar movilizaciones populares. Con el 
asunto F ASA-Del Burgo, con las de
tenciones de parlamentarios, con la 
cuestión de Navarra-Euskadi, con los 
presos ... la actuación de la izquierda 

Mario Onaindia 

picados, jubi lados, jóvenes .... Insisten 
en que hay que "conseguir una sali
da negociada favorab le a los trabaja
dores "sobre el conjunto de temas 
(salarios, empleo, pensiones, polí
tica presupuestaria, reconversión, ... ) 
aun cuando la clase debe admitir una 
parte del costo de la crisis, según el 
EPK. Reivindica el marco estatal de 
la lucha sindical entendido éste como 
una suma de Comunidades Autóno
mas no homogéneas. Asimismo se 
considera que Navarra tiene impor
tantes especificidades en el terreno 
indica! y que las relaciones entre 

partidos y sindicatos deben ser aje
nas a toda instrumentalización. 

En suma un congreso de trámite 
por un lado y de preparación para la 
presión ideológica y programática 
sobre el próximo congreso del nuevo 
partido . 

Por su parte EIA también ha 
acordado su autodisolución y ha rati
ficado los documentos por unanimi
dad, aun cuando la tendencia "Nue
va Izquierda ha "flexibilizado" las 
fórmulas relativas a la paz y la defen
sa de la constitución. 

R. Zallo 

en las instituciones ha sido y debe ser 
el complemento de la actuación de 
los trabajadores, mujeres, jóvenes ... 
en sus fábricas centros de estudio, 
de trabajo, bar,-ioS>, n, la caJte ... Y 
esto es muy ~portánté¡ La dere
cha no quiere, tener a la izqmerda 
contestataria en Jas .infituc_!,pnes, si 
no ¿por qué la expól~ta siem
pre pensando como ilegalizarla y có
mo impedir que se exprese ... ? La de· 
recha desea más bien una izquierda 
docil y sumisa como el PSOE, pero 
nunca una izquierda como la de HB, 
AMAIUR ... que le dice las cosas a 
la cara, que no entra en pactos y 
consensos, que denuncia y movili· 
za ... porque esta actitud le hace mu
cho daño. 

Una decisión muy importante 

Por todo ello creemos imprescin· 
dible la presetl-Cia de HB en las insti
tuciones forales navarras. Teniendo 
en cuenta que los próximos aconte
cimientos, sobre todo, en torno al 
Amejoramiento del Fuero van a pre· 
cisar de su denuncia, descalificación 
y posicionamiento en el Parlamento. 
El hecho de que UCD y PSOE han 
llevado toda la negociación al margen 
del Parlamento, sin que éste tenga 
ningún control ni siquiera informa· 
ción directa, hacen más urgente esta 
tarea. 

Su abandono significaría que 
una parte mayoritaria de los trabaja· 
dores y pueblo navarro no podría 
expresar sus reivindicaciones también 
en esas instituciones y que la lucha 
contra la segregación de avarra, 
por las reivindicaciones sociales de 
los trabajadores y campesinos, por el 
desarrollo de un frente a favor del 
euskera, por la unidad de las fuerzas 
populares contra las maniobras de la 
derecha ... encontraría más cerrados 
los caminos para su desarrollo. 

Ese es el alcance de este debate 
de la decisión que 118 vaya a tomar. 

Igor Zelaia 

N.254 
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